
 
 
 

 

 GEMEI N D E GAUT I NG  
 XV. Wahlperiode 2020 - 2026 

 

 

 

Niederschrift über die öffentliche 
3. Sitzung des Umwelt-, Energie- und 

Verkehrsausschusses 
 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, 19.11.2020 
Beginn: 19:15 Uhr 
Ende 22:30 Uhr 
Ort: im Rathaus Gauting, Großer Sitzungssaal 

 

 
Öffentliche Sitzung 
 
   

1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
   

2 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 2. Sitzung 
des Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses am 08.09.2020 

 

   

3 Bekanntgabe freigegebener Beschlüsse  
   

4 Laufende Verwaltungsangelegenheiten  
   

5 Sommerbad Gauting; Vorstellung und Beschluss über die Errichtung 
einer Photovoltaikanlage 

Ö/0129/XV.WP 

   

6 Vermietung von Parkplätzen am Schwimmbad; Antrag der CSU-Fraktion Ö/0117/XV.WP 
   

7 Mülleimer, Hundetoiletten und Parkbänke; Möglichkeiten und Grenzen  
   

8 Geothermie; Bericht zum aktuellen Stand bezüglich Stellenbesetzung 
intern mit Klimamanager für fachliche Betreuung. 

 

   

9 Bericht Energiesparförderprogramm 2020  
   

10 Das Energiesparförderprogramm 2021 Ö/0132/XV.WP 
   

11 Bericht aktueller Stand Radweg Gauting-Neuried  
   

12 Bericht aktueller Stand Ausschreibung eLadesäule in Gauting und 
Stockdorf 

 

   

13 Der Klimapakt Landkreis Starnberg; Projekte 2020/21  
   

14 Bericht Faire Woche 2020  
   

15 Verschiedene öffentliche Angelegenheiten  
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Erste Bürgermeisterin Dr. Brigitte Kössinger eröffnet um 19:15 Uhr die öffentliche 3. Sitzung des 
Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses und begrüßt alle Anwesenden. 
 
 

ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 

 
   
0035 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  

 
Die 1. Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger stellt fest, dass die Ladung zur 3. Sitzung des Um-
welt-, Energie- und Verkehrsausschusses am 19.11.2020 ordnungsgemäß erfolgt ist.  
 
Es bestehen keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
 

 

 
 
   

0036 
Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 2. 
Sitzung des Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses am 
08.09.2020 

 

 
Beschluss: 
 
Der öffentliche Teil der Niederschrift über die 2. Sitzung des Umwelt-, Energie- und Verkehrs-
ausschusses am 08.09.2020 wird ohne Einwand genehmigt. 
 

Ja 13  Nein 0   

 
 
   
0037 Bekanntgabe freigegebener Beschlüsse  

 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger stellt fest, dass keine freigegebenen Beschlüsse 
zur Bekanntgabe vorliegen. 
 

 

 
 
   
0038 Laufende Verwaltungsangelegenheiten  

 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger gibt bekannt, dass: 
 

- Die Vereinbarung des Landkreises für die Errichtung der ersten zwei MVG-Radstationen 
in Gauting am Bahnhof und auf dem Gelände der Asklepios-Klinik vorliegt. Die Montage 
wird im kommenden Jahr erfolgen. 

- Die Verwaltung aufgrund einer Beschwerde bezüglich der Schaltzeiten der Straßenbe-
leuchtung beim bayernwerk wegen einer Änderung der Schaltzeiten nachgefragt hat. 
Ergebnis: der Beleuchtungskalender für Oberbayern ist einheitlich eingerichtet für eine 
Brenndauer von 4050 Stunden/Jahr. Eine Umstellung der Schaltzeiten könne beauftragt 
werden und würde 20.000 € kosten. Die Mehrkosten für den Strombedarf durch die ver-
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längerte Leuchtzeit würde 5.000 € betragen. 
Die Erste Bürgermeisterin stellt die Frage an die anwesenden Ausschussmitglieder, ob 
die Verlängerung der Schaltzeiten veranlasst werden soll. 
Die anwesenden Ausschussmitglieder entscheiden einheitlich, dass die Schaltzeiten 
gemäß dem oberbayerischen Beleuchtungskalender beibehalten werden sollen. 

 
Ja 13  Nein 0   

 
 
   

0039 
Sommerbad Gauting; Vorstellung und Beschluss über die Errich-
tung einer Photovoltaikanlage 

Ö/0129/XV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger 
Wortmeldungen: GR Ebner, GR Knape 
 
Beschluss: 

 
1. Der Umwelt-, Energie und Verkehrsausschuss nimmt Kenntnis von der Beschlussvorlage 

Ö/0129/XV.WP vom 12.11.2020. 
 

2. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss bevollmächtigt die Verwaltung für die Er-
richtung einer Photovoltaikanlage im Sommerbad, auf dem Dach des Kassengebäudes, 
Vergleichsangebote einzuholen und den wirtschaftlichsten Anbieter, vorbehaltlich der 
Haushaltsberatungen / Haushaltslage, mit der Umsetzung zu beauftragen. 

 
Ja 13  Nein 0   

 
 
   

0040 
Vermietung von Parkplätzen am Schwimmbad; Antrag der CSU-
Fraktion 

Ö/0117/XV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger 
Wortmeldungen: GR Ruhbaum, GR Ebner, GR Eck, GR Knape, GR Dr. Ilg 
 
Beschluss des Gemeinderats: 
 
Der Gemeinderat hat in seiner Sitzung vom 27.10.2020 beschlossen, das Thema an den Um-
welt- und Energieausschuss zu übergeben. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Umwelt- und Energieausschuss möge beraten und beschließen: 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die Parkflächen am Schwimmbad zur kostenpflichtigen Anmie-
tung für den Zeitraum Mitte September bis Ostern anzubieten. Als Mietzins werden 40 €/Monat 
angestrebt. Die Markierung der vermieteten bzw. zu vermietenden Parkflächen erfolgt durch 
einfache Beschilderung. Dabei sind die für den Betrieb des Chinarestaurants „An der Würm“ 
notwendigen Stellplätze auszusparen. 
 

Ja 13  Nein 0   
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0041 
Mülleimer, Hundetoiletten und Parkbänke; Möglichkeiten und 
Grenzen 

 

 
Einführung und Sachvortrag: Frau Thiel 
Wortmeldungen: GR Ebner, GR Dr. Ilg, GR Knape, GR Beyzer, GR Derksen, GR Benedikt Kös-
singer, GR Egginger, GR Klinger. 
 
Angesprochen werden im Zuge der Diskussion insbesondere die folgenden Aspekte: 
 

- Die Rodung des Uferbereichs an der Würm bei der Grundschule Stockdorf. 
- Die Müllsituation am Pippinplatz. Frau Thiel wird dies beobachten und ggfs. Geeignete 

Maßnahmen veranlassen. Probleme durch Müllverursachung durch Schüler würden be-
reits an die Schulen gemeldet. 

- GR Derksen regt „Ramadama“-Aktionen an den Schulen an. 
- GR B. Kössinger erkundigt sich nach weiteren Pizzakartonhaltern wie vor dem bosco 

und nach neuen Haltern für Getränkedosen/-flaschen: Frau Thiel wird sich kundig ma-
chen und erklärt, dass für Dosen- bzw. Flaschenhalter bereits Muster angefordert wor-
den sind. 

- Bezüglich der Nachfragen nach Hundetoiletten wird festgestellt, dass diese nicht selbst-
verständlich seien und dass die Gemeinde Gauting hier bereits enormes leistet. Es sei 
auch auf die korrekte und umweltfreundliche Entsorgung der Hunde-
Hinterlassenschaften im Hausmüll zu achten. 

- Es wird auf das Problem hingewiesen, dass immer wieder Hausmüll in den kommunalen 
Mülleimern entsorgt werde. Das ist nicht korrekt und erhöht sowohl den Personalauf-
wand als auch die Müllentsorgungskosten der Gemeinde. 

 
 
   

0042 
Geothermie; Bericht zum aktuellen Stand bezüglich Stellenbeset-
zung intern mit Klimamanager für fachliche Betreuung. 

 

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Dr. Kühnel-Widmann 
Wortmeldungen: GR Ruhbaum, GR Knape, GR Dr. Ilg, GR Luft, GR Ebner 
 
  
Angesprochen werden im Zuge der Diskussion insbesondere die folgenden Aspekte: 
 

- Bohrung, Netzausbau und Kundenversorgung liegen nicht bei der Gemeinde, sondern 
bei den ausführenden Unternehmen, welche die regenerative Wärmeversorgung der 
Gemeinde durch Tiefengeothermie finanzieren werden. 

- Das Datum der Probebohrung: diese wird voraussichtlich 2021 erfolgen. 
- Das Problem bei der Finanzierung eines Klimamanagers als feste Stelle in der Verwal-

tung. 
 
Beschluss: 

 
1. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss nimmt Kenntnis vom Vortrag des Stand-

ortförderers, Hr. Kühnel-Widmann. 
2. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss ist einverstanden damit, dass die fachli-

che Beratung und Begleitung der Gemeinde für die Tiefengeothermie extern vergeben 
wird. 

 
Ja 13  Nein 0   
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0043 Bericht Energiesparförderprogramm 2020  

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Rodrian 
Wortmeldungen: GR Benedikt Kössinger, GR Dr. Ilg 
 

 
 
 
   
0044 Das Energiesparförderprogramm 2021 Ö/0132/XV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger 
Wortmeldungen: GR Benedikt Kössinger, GR Dr. Ilg 
 
Beschluss: 

 
1. Der Umwelt-, Energie und Verkehrsausschuss nimmt Kenntnis von der Beschlussvorla-

ge der Verwaltung (Ö 0132). 
 

2. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beschließt das kommunale Energiespar-
förderprogramm der Gemeinde Gauting mit folgenden Punkten vorbehaltlich der Ent-
scheidung über die notwendigen Haushaltsmittel im Rahmen der Haushaltsberatungen 
für den Haushalt 2021: 
 
2.1 Förderung Photovoltaik-Anlagen mit einem Budget i. H. v. 33.700,00 € aus dem 

Vermögenshaushalt (Hst. 2.62000.98800). 
2.2 Förderung öffentliche Ladestationen mit einem Budget i. H. v. 4.500,00 € aus dem 

Vermögenshaushalt (Hst. 2.11410.98800). 
2.3 Förderung Energieberatung mit einem Budget i. H. v. 300,00 € aus dem Verwal-

tungshaushalt (Hst. 1.11410.71800). 
2.4 Förderung Stromsparprämie mit einem Budget i. H. v. 250,00 € aus dem Verwal-

tungshaushalt (Hst. 1.11410.71810). 
2.5 Workshops zu Energiewendethemen wie Fördermittel energetische Sanierung, Pho-

tovoltaik etc. mit einem Budget i. H. v. 1.000,00 € aus dem Verwaltungshaushalt 
(Hst. 1.11410.63630). 

 
Ja 13  Nein 0   

 
 
   
0045 Bericht aktueller Stand Radweg Gauting-Neuried  

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Rodrian 
Wortmeldungen: GR Dr. Ilg, GR Benedikt Kössinger, GR Luft 
 
Angesprochen wird im Zuge der Diskussion insbesondere der folgende Aspekt: 
 

- Die flüssige Überleitung auf und von dem geplanten Radweg beim Restaurant Forestella 
beim Ortsausgang Richtung Neuried. 
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0046 
Bericht aktueller Stand Ausschreibung eLadesäule in Gauting und 
Stockdorf 

 

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Rodrian 
Wortmeldung: Keine 
 

 
 
 
   
0047 Der Klimapakt Landkreis Starnberg; Projekte 2020/21  

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Rodrian 
Wortmeldung: Keine 
 

 

 
 
   
0048 Bericht Faire Woche 2020  

 
Einführung und Sachvortrag: Herr Rodrian 
Wortmeldung: GR Derksen 
 

 

 
 
   
0049 Verschiedene öffentliche Angelegenheiten  
 
Wortmeldungen: GR Eck, GR Knape, GR Dr. Ilg, GR Ebner, GR Egginger, GR Derksen, GR 
Luft 
 

- GR Eck weist darauf hin, dass zu Stauzeiten auf der Münchener Straße Autofahrer mit 
hohen Geschwindigkeiten die Frühlingsstraße als Ausweichstrecke nutzen. 
Die Erste Bürgermeisterin erklärt, dass die Verwaltung das beobachten werde. 

- Herr Knape erklärt, dass am Krapfberg illegaler und gefährlicher Begegnungsverkehr zu 
beobachten sei, weil Autofahrer diesen als Abkürzung nutzen. 
Die Erste Bürgermeisterin erwidert, dass die Verwaltung nicht jedes Fehlverhalten der 
Bürger ausgleichen könne und dass Poller nur zu weiteren Beschwerden der Bürger 
sowie zu Problemen für den Bauhof beim Winterdienst führen würden. Bei Verstößen 
gegen das Verkehrsrecht habe die Gemeinde keine Handhabe, dies sei Sache der Poli-
zei. 

- GR Ilg erkundigt sich nach dem Stand verschiedener Anfragen aus den vorhergehenden 
Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschüssen: 
1. Die Verlängerung des Radwegs zwischen Unterbrunn und Oberbrunn? 
    Herr Rodrian erklärt, dass diesbezüglich eine entsprechende Anfrage an die  
    betreffenden Grundbesitzer gestellt wurde. 
2. Ob die Anfrage bezüglich eines Regionalbahnhalts an die Bayerische  
    Bahngesellschaft bereits gestellt wurde? 
    Die Erste Bürgermeisterin wird prüfen, ob die Anfrage bereits gestellt wurde. 
3. Ob die Möglichkeit einer zusätzlichen Querungshilfe an der Starnberger Straße auf  
    der Höhe von Lidl geklärt sei? 
    Die Erste Bürgermeisterin antwortet, dass diese Anfrage bereits im Gespräch Frau     



 Gemeinde  Gauting  

 

3. Sitzung des Umw elt-, Energie- und Verkehrsausschusses vom 19.11.2020  Seite 7 von 7 

    Münster im Landratsamt geklärt wurde.  
    (Anmerkung des Schriftführers: Frau Münster hat erklärt, dass für diese Anfrage 
    das Staatliche Bauamt Weilheim zuständig sei und dass die Kosten für eine  
    solche Querungshilfe von der Gemeinde getragen werden müssten) 

 
 

 
 
 
Gauting, den 14.12.2020 
 
 
 
 
Wilhelm Rodrian    Dr. Brigitte Kössinger 
Schriftführung    Erste Bürgermeisterin 
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